

rungen gegeben werden können; auch in der Erbauungs-Literatur muß die geschichtliche Wahrheit oder Wahrscheinlichkeit gehörig respektirt werden, was leider immer noch zu wenig geschicht. Im übrigen ist das Möglichste geschehen, um die Lesungen oder Betrachtungen zum geistlichen Nutzen der Seelen einzurichten. Der Stoff ist in kurze Kapitel und Nummern mit übersichtlichen Titeln verteilt; schöne Illustrationen fesseln das Auge und das Gemütt; die Gesichte sind mit einleitendem Texte des Autors versehen, welcher Ueberblick über das Ganze und auch manche Erklärungen gibt; zum Schluße finden sich wieder ergreifende Reflexionen, die für das Gemütt berechnet sind. Der Text der heiligen Schrift ist öfters im Kleindruck, jedenfalls zu größerem Nutzen, eingeschaltet. Die Ausstattung in Druck, Illustrationen und Einband ist eine glänzende zu nennen.

P. Georg Kolb S. J.

31) Auf dem Wege zur Ewigkeit. Von L. Poulin, Priester der Diözese Paris. Uebersetzt von F. Mersmann. 8°. XV, 240 S. Trier 1904. Paulinusdruckerei. M. 2.— = K 2.40.

Das vorliegende Werk ist, wie der zur Begutachtung der Uebersetzung von Fräulein Mersmann herbeigezogene Bensor, Pfarrer Mumhauer, bemerkt, keineswegs nach Art moderner französischer Erbauungsbücher verfaßt, die sich in sentimental und exaltierten Sonderbarkeiten gefallen, sondern es zeigt uns einen besonnen und sicher fundamentirten Weg auf der Reise durch das irdische Tränenatal. Es ist keine der großen Fragen des Lebens übersehen worden; alle finden ihre Lösung, beleuchtet durch das Licht der Vernunft und namentlich der christlichen Offenbarung. Der Verfasser bemerkt: „Das Buch nimmt kein anderes Verdienst in Anspruch, als wahr zu sein und wohl zu tun, den gebrochenen Mut aufzurichten, die Seelenqual zu lindern und den Gedanken der Lästerung in den der Ergebung umzuwandeln, damit man fest auf Gott hauje und beharrlich bleibe auf dem Wege zu einer glücklichen Ewigkeit“. Es ist also nicht eine Apologie, die sich an Ungläubige oder Zweifler wendet, sondern ein für Geist und Herz anziehendes Buch des Trostes und der Ermunterung, damit die im Kampf ermüdeten Seelen durch eine lebendige und erfrischende Erfassung des Evangeliums wieder aufgerichtet werden. Pfarrer Mumhauer brauchte am Texte der Uebersetzung nur einige Modifikationen vorzunehmen, um ihn theologisch korrekt und dem deutschen Geiste mehr angemessen zu machen. Wir haben es mit einem Werke zu tun, das sich, dem Inhalte nach, an Pesch' Lebensphilosophie anschließt, jedoch kürzer, einfacher und mehr auf das Gemütt einwirkend. Es seien zum Beleg unter den 29 Kapiteln folgende hervorgehoben:

1. Sursum corda, 4. Bedeutung des Lebens, 7. Der Kampf, 9. Das große Vergernis, 10. Die Person Christi, 12. Vor dem Kruzifix, 18.—20. Das jüngste Gericht, Hölle, Fegefeuer, 22. Wie Gottes Reich gegründet ward, 23. In Petri Barke, 27.—29. Der Weg zum Himmel; der Durst, Seelen zu retten; das Paradies. — Die dargebotenen Gedanken eignen sich zur Lesung, Betrachtung und zu Vorträgen.

P. Georg Kolb S. J.

32) Fünf Zyhlen Fastenvorträge von Franz Peppert, weiland Dechant, Pfarrer und Katechet im k. k. Civil-Mädchenpensionate in Wien. Herausgegeben von † Georg Daxenbichler S. J. Mit fürstbischöfl. Appro-